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Enfermeras son reconocidas
por autoridades municipales y

sector salud
- Llaman a este sector a seguirse preparando

H. Zitácuaro Michoacán, 09 de enero de 2023.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Autoridades
municipales y representantes del sector salud, reconocieron a las enfermeras y enfermeros
por la labor que hacen en quienes requieren su cuidado.

En su intervención, la titular de la Dirección de Salud, Laura Garibay Espinoza, resaltó que
es una de las profesiones donde se requiere mucha vocación. Por lo tanto quienes se dedican
a esta profesión aman su trabajo y todo lo que hacen.

Fabián Quiroz Cendejas, invitó a las presentes a seguirse preparando, dar lo mejor a los
pacientes y seguir demostrando que la enfermería es la mejor profesión.

También la enfermera Araceli Quintero Villalobos, recordó que tienen el año de 1994 en el
Hospital Regional, comenzó el departamento de enfermería con 5 personas, ella entre ese
grupo. A lo largo de los años les ha tocado vivir muchas experiencias como la pandemia que
les enseño a trabajar en equipo, mejorar la labor y sobre todo no dejar nunca de aprender.

Cómo autoridad municipal, Juan Antonio Ixtláhuac Orihuela, dejó claro que está
administración no se ha limitado en ser testigos de lo que pasa en el tema de la salud, sino que
ha tratado de ir más allá de lo que puede hacer un gobierno municipal. Esto a través de
proyectos y políticas que van a dejar beneficio a la población.

Entre estas acciones se encuentra la creación de la dirección de salud municipal, la
construcción de la clínica de especialidades así como la gestión de un hospital del IMSS, este
último sigue avanzando.

El acto se celebró en el patio del palacio municipal y ahí se entregaron reconocimientos a
varias por antigüedad y por instituciones, entre ellas: Olga Rojas Pompa, Mercedes Pérez,
Paciana Arroyo, María Eugenia Yáñez, Rocío Rodríguez, Araceli Mora Bautista, Maricela
Alzati Islas, Cristina Cornejo Bucio, Rosa Mora Garduño, Mariel Patiño Hernández, entre
otras

Autoridades municipales y representantes del sector salud, reconocieron a las enfermeras y
enfermeros por la labor que hacen en quienes requieren su cuidado.

Entrega Toño Ixtláhuac 35 proyectos
productivos para generar empleo en Zitácuaro
- Es la segunda entrega del programa Emprendimiento Familiar que lleva a cabo el #GobiernoDeSoluciones

Zitácuaro, Mich., a 9 de enero del 2023.-
Como parte del programa Emprendimiento
Familiar, por medio del cual se apoya con
equipo a las solicitudes de los proyectos
productivos de los zitacuarenses que desean
ampliar o iniciar una actividad económica, el
alcalde Toño Ixtláhuac entregó 35 iniciativas
para autoempleo.

El presidente municipal detalló que, desde
el periodo de campaña, anunció que durante

su administración se consolidarían más de 300
proyectos productivos en beneficio de miles
de zitacuarenses que pudieran contar con
empleo, y ésta entrega, es parte de dicha
acción.

Toño Ixtláhuac aseguró que el
#GobiernoDeSoluciones trabaja diseñando
estrategias encaminadas a generar un
desarrollo económico, de la mano del comercio,
empresas y niveles de gobierno.

Esta ocasión, se destinaron artículos como:
parrillas de gas, calentadores, molinos para
tortillerias, triciclos comerciales, insumos para
tiendas de abarrotes, entre otros, con el
propósito de que las familias zitacuarenses
cuenten con una fuente de empleo y generen
economía.

Como parte del programa Emprendimiento Familiar, por medio del cual se apoya con equipo a
las solicitudes de los proyectos productivos de los zitacuarenses que desean ampliar o iniciar
una actividad económica, el alcalde Toño Ixtláhuac entregó 35 iniciativas para autoempleo.
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Contratar y certificar más policías municipales,
prioridad del Fortapaz 2023: Bedolla

- Además se atenderán principalmente los municipios que no participaron en 2022.

Morelia, Michoacán, 8 de enero del
2023.- El gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla afirmó que este año será
prioridad incrementar el número de
policías municipales certificados a través
del Fondo de Fortalecimiento para la Paz
(Fortapaz).

Con el propósito de alcanzar
indicadores de seguridad que establecen
número mínimo de efectivos por cada mil
habitantes, el mandatario adelantó que se
destinará un porcentaje del recurso
Fortapaz para apoyar el reclutamiento,
contratación y acreditación de policías.

En reunión con el titular del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Estatal de Seguridad Pública, César
Erwin Sánchez Coria, el gobernador
expuso la necesidad de reforzar y equipar
a todas las corporaciones para hacer

frente a la delincuencia.
“Actualmente se tiene un estado

fuerza de 3 mil 889 policías municipales
y se requieren otros 4 mil 693 para llegar
al mínimo de seguridad establecido por
número habitantes”, comentó el
gobernador.

Destacó que, para ello, se
considerarán becas para la formación
inicial, capacitación y certificación de
efectivos y se fortalecerá el Centro
Estatal de Certificación, Acreditación y
Control de Confianza para agilizar los
trámites que sean correspondientes.

Ramírez Bedolla agregó que también
se atenderán, principalmente, los 16
municipios que en 2022 no ingresaron al
Fortapaz: Apatzingán, Ario de Rosales,
Cherán, Chilchota, Jiménez, Lagunillas,
Maravatío, Panindícuaro, Parácuaro,
Queréndaro, Penjamillo, Tuxpan, Zacapu,
Zináparo, Tangamandapio y Zinapécuaro.

Estas consideraciones se establecerán
como parte de las reglas de operación, a
publicarse este mismo mes, a beneficio
de los 113 municipios y comunidades
indígenas que se rigen por autogobierno.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla afirmó que este año será prioridad incrementar el
número de policías municipales certificados a través del Fondo de Fortalecimiento para la Paz
(Fortapaz).

En coordinación con ciudadanía, construimos
el Programa Especial de Migración: Bedolla

Morelia, Michoacán, 10 de enero del
2023.- En coordinación con los 19 perfiles
ciudadanos del Consejo Estatal de
Migración, se construye el Programa
Especial de Migración de Michoacán que
tendrá vigencia hasta el 2027, destacó el
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

El mandatario estatal resaltó que tras
la conformación del órgano ciudadano, se
crearon comisiones para elaborar
propuestas del programa, con la finalidad
de validar esquemas de trabajo, generar
un cronograma y entrega de insumos.

“Estamos en la fase para crear este
instrumento de planeación y
programación que definirá las acciones
concretas a desarrollar en materia
migratoria que son derivadas tanto del Plan
Nacional de Desarrollo, como del Plan

de Desarrollo Integral del Estado de
Michoacán”, explicó.

Ramírez Bedolla expuso que el
Programa Especial de Migración será
construido por la Secretaría del Migrante
(Semigrante) en colaboración con
dependencias estatales encargadas del
desarrollo social, así como integrantes de
la sociedad civil organizada.

El programa se encuentra en la fase
de diagnóstico y generación de
propuestas al interior del Consejo Estatal
de Migración y tras pasar por las fases
de validación interna, edición y validación
institucional, será publicado en el
Periódico Oficial en marzo del 2023.

El gobernador puntualizó que el
proyecto se guiará por el respeto a los
derechos humanos y el desarrollo integral

de las personas migrantes, sus familias y
todos los actores involucrados en el

proceso de movilidad humana.
“Con este programa atenderemos las

diferentes líneas de acción que involucra
la migración, alineadas al PND y al
Pladiem y con ello conjugar a la atención
de una migración ordenada, segura, legal
y voluntaria”, finalizó.

En coordinación con los 19 perfiles ciudadanos del Consejo Estatal de Migración, se construye
el Programa Especial de Migración de Michoacán que tendrá vigencia hasta el 2027, destacó el
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.
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Alcalde Toño Ixtláhuac y titular del DIF, Vanessa
Ixtláhuac, encabezan entrega de juguetes

- Día de Reyes en Zitácuaro

H. Zitácuaro Mich., 9 de enero de 2023. -
El alcalde Juan Antonio Ixtlahuac, y la
presidenta honaria del Sistema DIF-Municipal,
Vanessa Ixtláhuac, entregaron juguetes a
niños y niñas en la plaza cívica Benito Juárez.

Los menores de edad, acompañados por
padres, madres y otros familiares, disfrutaron
también de un espectáculo de lucha libre y la

obra “Cenicienta”.
En su intervención, el edil zitacuarense

adelantó que se trabaja en un proyecto
encaminado a detonar el desarrollo y el
bienestar de las familias del municipio.

 “Ya estamos construyendo la Ciudad por
las Niñas y los Niños y vamos a redoblar los
esfuerzos para inaugurar esta obra que

nuestros niños merecen", destacó.
Como gobierno municipal, abundó, es

importante estar con ustedes en fechas tan
importantes como el Día de Reyes.

"Nos satisface ver a los niños y niñas con
una sonrisa, porque un detalle hace la
diferencia".

Tras insistir en que se buscará entregar

mejores resultados en 2023, recalcó que el Día
de Reyes no solo es un día para consentir a
los pequeños, "debemos consentirlos todo
el año y la administración municipal está
recuperando espacios públicos en beneficio
de las familias zitacuarenses.

El alcalde Juan Antonio Ixtlahuac, y la presidenta honaria del Sistema DIF-Municipal, Vanessa Ixtláhuac, entregaron juguetes a niños y niñas en la plaza cívica Benito Juárez. Los menores
de edad, acompañados por padres, madres y otros familiares, disfrutaron también de un espectáculo de lucha libre y la obra “Cenicienta”.

Más de 300 jóvenes de la clase
2004 buscan la liberación de su

cartilla militar
- Este sábado y domingo entregaron su cartilla a representantes de la

zona militar

Más de 300 jóvenes de la clase 2004 y remisos,
buscan la liberación de su cartilla militar. Para
ello hicieron su solicitud durante el 2022 y
ahora les corresponde darle seguimiento.

H. Zitácuaro Michoacán, 09 de enero
de 2023.- Por: Guadalupe Solache
Rebollo. Más de 300 jóvenes de la clase
2004 y remisos, buscan la liberación de
su cartilla militar. Para ello hicieron su
solicitud durante el 2022 y ahora les
corresponde darle seguimiento.

Para su liberación tuvieron la
oportunidad de acudir los días 7 y 8 de
enero al patio de la presidencia municipal
de zitacuaro para presentarla ante
representantes de la zona militar. Además
los que no pudieron ir, pueden presentarse
el próximo 14 y 15 de este mes, de 8 de la
mañana a 12:30. La convocatoria que
también se extiende a los municipios de
Tuzantla, Tuxpan, Susupuato, Jungapeo,
Ocampo, Angangueo y Juárez.

En entrevista, Rubén Suárez Bernal,
operador de cartillas de la Secretaria del Ayuntamiento, expuso que es importante
que los jóvenes acudan a entregar su cartilla militar al personal de la secretaria de la
defensa nacional, a cambio les estarán otorgando un recibo el cual será llenado por
los usuarios y esperarán un año para la entrega del documento.

Asimismo, señaló que quienes tengan alguna duda sobre este documento se pueden
acercar a la oficina que está a un costado de la entrada a la presidencia municipal por
el lado de 5 de mayo, ahí recibirán la orientación que requieren.

Los jóvenes que faltan para presentarse deben presentar presentar cartilla de
identidad militar, credencial de elector, lapicero tinta negra, cubrebocas y gel
antibacterial así como atender las indicaciones.

21 de enero entrega de tarjetas
bienestar a adultos mayores
que solicitaron su pensión

- El programa del Gobierno Federal tendrá más cobertura

El próximo 21 del presente mes, habrá entrega
masiva de tarjetas bienestar a todas las
personas que solicitaron el beneficio de la
Pensión Para el Bienestar de las Personas
Adultas Mayores, que aplica a los mayores de
65 años.

H. Zitácuaro Michoacán, 10 de enero
de 2023.- Por: Guadalupe Solache
Rebollo. El próximo 21 del presente mes,
habrá entrega masiva de tarjetas
bienestar a todas las personas que
solicitaron el beneficio de la Pensión Para
el Bienestar de las Personas Adultas
Mayores, que aplica a los mayores de
65 años.

Así lo indicó la Delegada Regional de
Bienestar, Emma Rivera Camacho, quien
señaló que este tema había generado
inquietud por parte de los que se
registraron en los meses de mayo, junio,
julio, y agosto, ya que no se había hecho
entrega de las tarjetas.

Exhortó a quienes estén en esta
situación a estar pendientes, y acudir a
la cita que será en el auditorio de la
Escuela Secundaria Federal No 1 Nicolás
Romero.

Rivera Camacho precisó que la
entrega masiva será el día 21 de enero,
pero a la par se harán otras entregas
hasta el 31 del mismo mes en los centros
integradores.

Para revisar si llegó su tarjeta o el
estatus de su solicitud, pueden acudir a
las oficinas de bienestar que se ubican
en Ocampo casi esquina con Altamirano,

para ello sólo deben proporcionar su
CURP y el personal de la oficina tiene la
intención de orientarlos.

Agregó que quienes se registraron a
partir de septiembre, ellos tendrán que
esperar a que llegue su tarjeta, ya que
esto aún no ocurre.

“La pensión para el bienestar de los
adultos mayores es un derecho, se les
va a dar, sólo pedimos paciencia porque
luego del registro se tiene que llevar a
cabo el proceso que marca el programa”,
explicó.
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En 2023, se fortalecerá con infraestructura al
sector educativo y se apoyará a docentes: Bedolla

Morelia, Michoacán, 9 de enero del
2023.- El gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla reiteró que en este año se
reforzará el sector educativo con equipo
e infraestructura y se respetarán los
derechos laborales de las y los docentes.

En su mensaje por el reinicio de clases
tras el periodo vacacional de invierno y
durante la entrega de mobiliario a la
Escuela Primaria Independencia, el
mandatario estatal reiteró su compromiso
de apoyar la formación de niñas, niños y
jóvenes que se preparan en las aulas para
enfrentar los retos del futuro.

Compartió que la educación es parte
fundamental de la transformación que se
requiere para avanzar en temas de
tecnología, salud, economía, seguridad y
civilización.

En este proceso, agregó que las y los
maestros hacen una labor importante y por
eso es que "se prioriza que las escuelas

tengan las mejores condiciones y una
atención basada en el respeto a los
maestros".

"Este año no les faltarán sus salarios
y prestaciones, tendrán sus
capacitaciones y se renovará la
infraestructura que sea necesaria para
brindar una educación digna e integral
a los alumnos", comentó.

Acompañaron al gobernador, la
secretaria de Educación, Gabriela
Molina Aguilar, y los directores del
turno matutino y vespertino de la
Escuela Primaria Independencia,
Leoncio López Romero y Abel
Hernández, respectivamente.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla reiteró que en este año se reforzará el sector educativo
con equipo e infraestructura y se respetarán los derechos laborales de las y los docentes.

Bedolla buscará reactivar
vuelos comerciales de LC con

Mexicana de Aviación
Morelia, Michoacán, 7 de enero del 2023.- El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla

buscará reactivar los vuelos comerciales de Lázaro Cárdenas al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a través de Mexicana de Aviación.

Luego de que el Gobierno de México determinara adquirir la marca y otros activos
para que sea operada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el mandatario
destacó la oportunidad que dicho acuerdo representa para fortalecer la movilidad e
impulsar más la economía estatal.

Recordó que el Aeropuerto Nacional General Lázaro Cárdenas del Río ahora es
dirigido por la Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA), por
convenio con el Gobierno de Michoacán y con ello las condiciones para que Mexicana
de Aviación haga traslados desde el municipio.

Esta estrategia se sumaría al objetivo de recuperar la conexión aérea de Lázaro
Cárdenas con otras localidades económicas del país, así como de potenciar la mayor
atracción de inversiones para la generación de empleos y mejora a la productividad
de la región.

 El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla buscará reactivar los vuelos comerciales de Lázaro
Cárdenas al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a través de Mexicana de Aviación.

$10.00 Ejemplar
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P. Ángel Espino García

Contemplando la Creación

UNA MIRADA
AL UNIVERSO Y

A SU AUTOR
(XXXI)

1.- Un día caminaban dos niños
por la calle y de pronto vieron una

nuez que se desprendió de un nogal de la huerta vecina. Es mía, dijo uno, yo la vi
primero. No es cierto, dijo el otro, yo la vi antes que tú. Se armó la discusión y ambos
querían pelear. En eso pasó un joven y les dijo: préstenme la nuez, yo arreglo este
asunto. Se colocó en medio, tomó la nuez, la abrió y les dijo: esta mitad es para ti, que
la viste primero y esta otra es para ti, que la levantaste, y el contenido es para mí, que
soy el juez. Y se la comió. De ordinario, casi todos los problemas terminan de la misma
forma: los jueces son los que salen ganando, mientras que los del problema, pierden
tiempo, dinero, esfuerzo, amistad y la paz.

2.- ASÍ EN LA BIBLIA. Dice la Palabra de Dios: “Jóvenes inexpertos, burlones y
necios. ¿Hasta cuándo amarán la ignorancia y hallarán placer en las burlas,
despreciando la sabiduría? Presten atención a mis correcciones y yo los colmaré de mi
espíritu y les daré a conocer mis pensamientos. En ese día me llamarán, pero no les
responderé, me buscarán, pero no me encontrarán, pues desprecian la sabiduría y no
quieren honrar al Señor. Por tanto, sufrirán las consecuencias de su conducta”.
(Proverbios 1, 22 y ss)

3.- EL HIELO Y LOS VOLCANES DE MARTE. Dos de los rasgos más llamativos
de Marte son sus casquetes polares y sus volcanes. Toda una región de Marte es
sinónimo de volcanes, pero están muertos o quizá dormidos, pues hay agua, debajo
de la superficie, que pudo haber sido fundida por las cámaras de magma. El agua de
todo el hielo de Marte es tan abundante, que podría cubrir ese planeta con océanos
de 35 metros de profundidad. Marte está rematado por arriba y por abajo por dos
grandes casquetes polares que se dilatan y se encogen con las estaciones. Tienen 3
km de grosor. Si todo ese hielo se fundiera, el líquido inundaría totalmente a Marte. El
sistema de “Valles Marineris” mide 4 mil km de largo y 8 km de profundidad. Recibe
ese nombre por la sonda Mariner 9 que lo detectó en 1970, mientras daba vueltas en
torno a Marte. Bien dijo el Santo Job: “Señor Dios: yo solo te conocía de oídas, pero
ahora te veo con mis propios ojos” (Job 42, 5) Todo nos habla de Dios.

Felicita Bedolla a Yarabí Ávila, nueva
rectora de la UMSNH

 
- Reitera el respaldo del gobierno a la Universidad 

como nueva rectora de la UMSNH. Ramírez
Bedolla comentó que en la máxima casa de
estudios inicia una nueva etapa para el
fortalecimiento de la Universidad Michoacana
en beneficio de miles de jóvenes que se forman
en sus aulas.

Reiteró que, con pleno respeto a la
autonomía nicolaita, la administración estatal

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla felicitó a la nueva rectora de la Universidad Michoacana
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Yarabí Ávila González, quien esta tarde fue designada
por la Comisión de Rectoría para ocupar dicho cargo por el periodo 2023-2027.

Morelia, Michoacán, 7 de enero del 2023.-
 El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla felicitó
a la nueva rectora de la Universidad
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo
(UMSNH), Yarabí Ávila González, quien esta

tarde fue designada por la Comisión de
Rectoría para ocupar dicho cargo por el
periodo 2023-2027.

El titular del Ejecutivo recibió a la Comisión
de Rectoría que le presentó a Yarabí Ávila

en coordinación con las nuevas autoridades,
apoyará a la institución para que se concreten
proyectos de desarrollo en educación media
superior y superior, así como en investigación
científica.

Por lo que destacó que con seguridad,
Ávila González desempeñará sus funciones
con honestidad y transparencia como lo
demanda la sociedad y toda la comunidad
nicolaita, incluidos los trabajadores
administrativos y docentes.

Ramírez Bedolla también reconoció el
profesionalismo de los integrantes de la
Comisión de Rectoría, quienes realizaron el
proceso de selección de manera democrática
y sin atender intereses particulares o políticos.

Al menos 15 tumbas han sido
afectadas por derribo de árbol

en panteón San Carlos
- Se derribaran otros tres más en los siguientes meses

H. Zitácuaro Michoacán, 10 de enero de 2023.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Por el
derribo de un árbol en la fila 12, han sido afectadas varias tumbas que están alrededor, hasta
el momento suman 15 las que presentan algún daño.

Dichas acciones comenzaron en el mes de diciembre, y por lo complicado que es todavía
no terminan, ya solo falta quitar por completo el tronco, pero sigue siendo difícil para el
personal de Parques y Jardines, ya que tratan de causar el menor daño posible.

En entrevista, Keyri Lizeth Velázquez Ávila Administradora del lugar, explicó que son 4
árboles del Panteón Municipal San Carlos los que están en riesgo de colapsar, esto se debe a
que ya son muy antiguos, están secos y tienen una altura considerable.

Precisó que la situación se ha notificado a los propietarios de todas las tumbas vecinas.
Algunos se han mostrado comprensivos por la situación, mientras que uno que otro está
molesto por los daños que pudieran tener sus lápidas. Ahora por los daños ocasionados ya
muchos se han acercado y se espera llegar a un acuerdo.

“ El daño era inevitable, si no se derribaba, tarde o temprano el árbol en cuestión se
vendría abajo”, esto se lo hemos explicado a los usuarios.

Velázquez Ávila, resaltó que más adelante se pretende derribar los otros árboles que
también están en malas condiciones, el siguiente es el árbol que está en la entrada del panteón.

Asimismo todos los trabajos cuentan con el visto bueno de la oficina de Medio Ambiente
para los permisos así como los dictámenes de Protección Civil Municipal, estos últimos son
los que han advertido del peligro de dichos árboles.

Por el derribo de un árbol en la fila 12, han sido afectadas varias tumbas que están alrededor,
hasta el momento suman 15 las que presentan algún daño.
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Enviamos un saludo muy
afectuoso para la guapa Frida
Sofía Alvidrez González que
cumplió XV años y fue
felicitada por sus papás, la
maestra Gina Afrodita
González y Óscar Alvidrez, por
su hermano Luis Fernando,
por su abuelita la maestra
Oliva Delgado y claro por su
tío Ulises.

Incrementa en Michoacán 12% la derrama
económica por turismo en 2022

En Michoacán, la captación de ingresos por concepto de turismo en el año 2022 fue un 12 por
ciento mayor que en el 2019, al registrar más de 12 mil 665 millones de pesos, así lo dieron a
conocer el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el secretario de Turismo, Roberto Monroy
García.

Morelia, Michoacán, 9 de enero del 2023.-
En Michoacán, la captación de ingresos por
concepto de turismo en el año 2022 fue un 12
por ciento mayor que en el 2019, al registrar
más de 12 mil 665 millones de pesos, así lo
dieron a conocer el gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla y el secretario de Turismo,
Roberto Monroy García.

“Hay una recuperación del turismo, hay
una recuperación económica”, aseveró el
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla durante
la presentación de resultados de la
investigación de indicadores turísticos que

realizó el Observatorio de Estudios y Análisis
Turísticos de la Universidad Michoacana de
San Nicolás de Hidalgo (UMSNH).

Conforme a los datos del Observatorio, la
afluencia turística de enero a diciembre del 2022
muestra un crecimiento del dos por ciento con
respecto al 2019. El dato abarca los conceptos
de visitantes y turistas, que fueron en total 9
millones 576 mil 699 personas, en tanto que
abril fue el mes que registró el pico más alto
del año.

Otro de los indicadores sobresalientes en
el estudio del comportamiento de los flujos

turísticos 2022 fue en el tema de la pernocta,
donde se observó un incremento en la
preferencia por plataformas digitales para la
contratación de hospedaje. En ese sentido,
un 44 por ciento reportó hospedarse en casa
familiar; un 40 por ciento, en hoteles y un 17
por ciento en alojamiento contratado vía
plataforma digital.

En lo que respecta a la calificación que los
turistas otorgaron a Michoacán durante su
estancia en la entidad, en estándares del uno
al diez, la percepción fue ampliamente
favorable para el estado, pues los rubros y
calificaciones otorgadas fueron los siguientes:
Seguridad, 8.35; Conservación del entorno,
9.06; Amabilidad, 8.69 y Satisfacción general
del viaje realizado, 9.25.

El 97.01 por ciento del turismo que recibió
Michoacán durante el 2022 fue de origen

nacional; 1.76 por ciento, de Estados Unidos;
0.31 por ciento, de Colombia y 0.14 por ciento
de España.

Monroy García hizo hincapié también en
la recuperación de conectividad aérea y la
ampliación de salidas semanales a algunos de
los principales destinos nacionales, por lo que
las cifras reportadas por el Observatorio
mostraron que, durante el año, a través del
boletaje, se reportaron un millón 172 mil 700
pasajeros transportados, que constituye la
cifra histórica más alta.

Afluencia baja en rentas para
trámites vehiculares

- A partir de este año ya se lleva a cabo el pago de refrendo digital

H. Zitácuaro Michoacán, 10 de enero de 2023.- Por: Guadalupe Solache Rebollo.
Con baja afluencia de contribuyentes, la Administración de Rentas comenzó la
realización de trámites vehiculares.

Para comodidad de los usuarios, ya se lleva a cabo el pago del refrendo de forma
digital, para ello el usuario presenta los documentos respectivos, recibe la línea de
captura y esto lo puede pagar en el banco que más le convenga.

Al respecto Omar Contreras Ramírez titular de la Administración de Rentas en
Zitácuaro señaló que en estos trámites se tuvo un incremento mínimo. Por ejemplo
en la tenencia pasó de 992 subió a 1056, las bajas costaban 501 y ahora 534 pesos,
las placas de 992 a 1056 pesos y la validación estaba en 228 ahora 243 pesos.

“Es importante que el usuario haga sus trámites en tiempo y forma, que recuerden
que ya en marzo se pagan multas, recargos y gastos de ejecución”, expresó.

El funcionario resaltó que la dependencia funciona de 8:00 de la mañana a la 1:30
de la tarde; el personal está bien capacitado y tiene la instrucción de brindar orientación
a quien lo solicite así como dar un servicio de calidad.

Omar Contreras Ramírez titular de la Administración de Rentas en Zitácuaro señaló que con
baja afluencia de contribuyentes, la Administración de Rentas comenzó la realización de trámites
vehiculares.
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La Epifanía del Señor
P. Agustín Celis

1. Todo lo que Dios quiere.
En el evangelio, Juan, el precursor, no se atreve a bautizar al que viene detrás de él

y ha sido anunciado por él; pero Jesús insiste porque debe cumplirse todo lo que Dios
quiere (la justicia). La justicia es la que Dios ha ofrecido al pueblo en su alianza y que
se cumple cuando el pueblo elegido le corresponde perfectamente.

Esto es lo que sucede precisamente aquí, donde Jesús será la alianza consumada
entre Dios y la humanidad, pero no sin la cooperación de Israel, que ha caminado en la
fe hacia su Mesías y que debe incluir esta su fe en el acto divino de la gracia. Teniendo
en cuenta la humildad del Bautista, parecía más conveniente dejar a Dios solo la gracia
del cumplimiento, pero ahora es más adecuado que resplandezca su obediencia.

Muchos años después de la primera epifanía con la adoración de los Magos, tiene
lugar ahora la segunda epifanía con la apertura del mismo cielo: el Dios unitrino confirma
el cumplimiento de la alianza; la voz del Padre muestra a Jesús como su hijo predilecto
y el Espíritu Santo desciende sobre él para ungirlo como Mesías desde el tierra

2. La luz sobre Israel.
Isaías, en el texto elegido como primera lectura, habla del elegido de Dios, que no es

Israel como pueblo, sino una figura determinada. Esto queda definitivamente claro
cuando Dios dice: «Te he hecho alianza de un pueblo, luz de las naciones». La alianza
con Israel está ya pactada desde hace mucho tiempo, pero Israel la rompió, y ahora este
elegido viene a concluir la alianza con Israel de un modo nuevo y definitivo.

 Jesús es la epifanía de la alianza cumplida: es hijo de Dios y de una mujer judía,
Dios y hombre a la vez, la alianza concluida indestructiblemente. Y como tal es la luz de
los pueblos paganos a la vez que encarna en sí mismo el destino de Israel: llevar la
salvación de Dios hasta los confines de la tierra.

 Jesús llevará a cabo esta potente iluminación del mundo en la humildad y el silencio
de un hombre concreto, «no gritará», no actuará con violencia porque «no apagará el
pábilo vacilante»; pero precisamente en este silencio «no vacilará» hasta que la justicia
de la alianza de Dios se implante en toda la tierra.

 El es la luz que se eleva sobre la trágica historia de Israel, pero también sobre la
trágica historia del mundo en su totalidad: él «abre los ojos de los ciegos», saca a la luz
a los que están encerrados en sí mismos, a los que habitan en las tinieblas.

3. Salvación universal.
En la segunda lectura Pedro nos dice que la unción de Jesús por el Espíritu Santo,

cuando fue bautizado por Juan, era el preludio no sólo de su actividad en Israel, sino
también de su actividad por toda la humanidad. Pedro pronuncia estas palabras después
de haber bautizado al centurión pagano Cornelio y haber comprendido «verdaderamente
que Dios acepta al que lo teme y practica la justicia, sea de la nación que sea».

 También la actividad mesiánica de Jesús en Israel -donde «pasó haciendo el bien
y curando a los oprimidos por el diablo, porque Dios estaba con él»- estaba ya
concebida para todo el mundo, como lo muestran los evangelios, que informan sobre
todo esto y están escritos para todos los pueblos y para todos los tiempos.

En la acción bautismal del Bautista, Israel crece más allá de sí mismo: por una parte
se convierte en el «amigo del Esposo», en la medida en que se alegra de haber colaborado
para que Cristo encontrara a la Iglesia universal como su esposa; pero por otra parte
está dispuesto a «disminuir» para que el Amigo «crezca», y, en esta humilde
«disminución» dentro de la Nueva Alianza, se equipara a la «disminución» de Jesús
hasta la cruz, concretamente visible en la degollación del Bautista.

Ratifica UIIM compromiso
institucional con el pago
puntual a trabajadores

- El Rector encabezó reunión de trabajo con docentes del plantel Otomí-
Mazahua en Zitácuaro

Morelia, Michoacán, 9 de enero del 2023.- La certeza presupuestal para trabajadores y
docentes de la Universidad Intercultural Indigena está garantizada para este 2023, aseguró el
rector, Francisco Márquez Tinoco, durante su primer encuentro con la comunidad educativa
del plantel Otomí - Mazahua de San Felipe de los Alzati.

Al dar inicio a los trabajos del próximo semestre escolar en la UIIM, el rector dio a conocer
que, a diferencia de otros años, durante el 2022 se concretaron una serie de gestiones exitosas
ante el poder ejecutivo y legislativo del Estado, lo que permitirá asegurar el pago puntual a la
plantilla docente y de trabajadores administrativos.

Otros temas que también se abordaron en esta reunión fueron los nuevos lineamientos
para la generación de la carga académica para este semestre que inicia en el mes de febrero, así
como el inicio de la campaña de difusión de la oferta educativa.

El rector de la UIIM aprovechó para conocer y atender inquietudes y sugerencias de los
docentes y los exhortó a redoblar esfuerzos para consolidar a la UIIM como la máxima casa de
estudios de los pueblos originarios de Michoacán.

Estuvieron presentes en la reunión el director de Planeación y Presupuesto, David Romero
Robles; el coordinador de Apoyos y Servicios Académicos, Mario Morales Máximo, y la
coordinadora del plantel Otomí - Mazahua, Elsy Alcantar Orozco, entre otras autoridades
universitarias.

 La certeza presupuestal para trabajadores y docentes de la Universidad Intercultural Indigena
está garantizada para este 2023, aseguró el rector, Francisco Márquez Tinoco.
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Por: Tayde González Arias.
Arena SueltaAtención puntual al delito de

homicidio doloso, destaca
Adrián López Solís

En reunión con el Consejo Consultivo Ciudadano, el Fiscal General
destacó que en el 2022 se cumplimentaron 481 órdenes de aprehensión por
este delito

 Resalta Fiscal General avances en coordinación con el Gobierno del
Estado a través del Operativo Fuerza de Tarea

 
Morelia, Michoacán, a 9 de enero de 2023.-

 En reunión de trabajo con integrantes del
Consejo Consultivo, previa a la elaboración
del cuarto informe de labores de la Fiscalía
General del Estado de Michoacán (FGE), el
Fiscal General, Adrián López Solís, destacó
los resultados obtenidos con relación al
cumplimiento de órdenes de aprehensión por
el delito de homicidio doloso en el 2022.

 En total, durante este periodo, fueron
cumplimentados 2 mil mandamientos judiciales
de los cuales 481 corresponden a órdenes de
aprehensión por este delito, ejecutadas a
través de la Unidad Especializada para la
Investigación del Homicidio Doloso y
Feminicidio, así como de las fiscalías
regionales.

 López Solís también destacó el avance
obtenido en el marco del Operativo Fuerza de
Tarea desarrollado en coordinación con la
Secretaría de Seguridad Pública, que permitió
cumplimentar en ese año, mil 316 órdenes de
aprehensión en la entidad.

 En ese sentido, reconoció el
acompañamiento brindado por el gobernador
de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla y las
autoridades federales, con quienes en
conjunto, se han fortalecido las acciones de
investigación y persecución del delito en
beneficio del derecho de las personas para
acceder a la justicia.

 Aunado a estos resultados, expresó
López Solís, se encuentran los indicadores
arrojados por el estudio de Seguimiento y
Evaluación del Sistema de Justicia Penal en
México, Hallazgos 2021, que destaca una
disminución en el archivo temporal de la FGE,
posicionándola con 25 por ciento del total de
carpetas, comparado con el 49 por ciento
establecido a nivel nacional.

 El documento, también coloca a la FGE en
el segundo lugar en cumplimiento de acuerdo
reparatorios; primer lugar en reparación del
daño en sede ministerial; y noveno en tasa de
resolución contra tasa de congestión, todo

ello a nivel nacional.
 Durante dicho encuentro, el Fiscal General

agradeció a cada integrante por su
compromiso para ser un vínculo de
transparencia con la ciudadanía, por ello, les
exhortó a ser partícipes en la supervisión del
proceso de elaboración del cuarto informe de
labores, a fin de que puedan compartir
experiencias que fortalezcan la conformación
de dicho documento.

 Tras refrendar su compromiso con la FGE,
los integrantes del Consejo, Margarita Cano
Villalón y Josué Isaías Cabezas Rangel,
reconocieron el trabajo realizado por la
institución que ha beneficiado los vínculos
de confianza con la ciudadanía, tales como las
actuaciones a través del Ministerio Público
Itinerante y las visitas a sedes educativas para
la impartición de charlas y capacitaciones en
diversos temas, no obstante, exhortaron a
reforzar estas acciones en beneficio de la
ciudadanía.

El Fiscal General, Adrián López Solís, destacó
los resultados obtenidos con relación al
cumplimiento de órdenes de aprehensión por
el delito de homicidio doloso en el 2022.

La mayoría de las personas sabemos lo
que nos conviene, y trabajamos por lograr
lo que nos es más conveniente en la vida, y
aunque la lucha debe incluir obtener
aquello que no sólo nos satisfaga de
manera particular, sino que sea de beneficio
social, hay cosas que debemos aceptar e ir
cambiando para convertirnos en seres de
luz, cuya positividad irradie a nuestro
alrededor una incandescencia suficiente
para ser bienvenidos en cualquier sitio.

Entre los cambios que valen la pena
adoptar encontramos el de aprender a
desechar, es decir a sacar de donde se
guarden todos aquellos resentimientos o
malos recuerdos que nos impiden alcanzar
la felicidad.

PIÉNSALO, QUIÉRELO
LÓGRALO.

Si somos conscientes de que la vida es corta, y de que no podemos malgastarla
odiando o guardando basura que terminará siendo maloliente, estamos adoptando una
forma de ver la vida en la que fácilmente desechamos los daños que nos han hecho y
depositamos en el basurero lo que no tiene razón de ser en nuestra existencia.

Si guardamos lo malo que nos pasó, o el mal que nos hicieron, cuando lo traemos
otra vez a colación volvemos a tener ese sabor amargo o ese dolor, sin embargo, si lo que
recordamos es la buena obra que nos hicieron, el buen gesto que tuvieron con nosotros
o las bendiciones recibidas, lo único que podremos prodigar u ofrecer será una sonrisa
y un gesto de agradecimiento.

La cara se va volviendo dura, la vejez llega más rápido y la gente se aleja de las y los
que no saben perdonar, porque lo único que pueden ofrecernos es un carácter tan rígido
y grotesco que aunado a la mala energía termina haciendo que sean personas solitarias,
que viven hundidas en la mala entraña que decidieron tener.

Así como aprendemos a asear nuestro cuerpo, a perfumar el aura, o limpiar cada
parte de nuestras áreas corpóreas, hemos de hacerlo con lo que guardamos en nuestra
mente. Pues de eso depende la luz de nuestra mirada, la magia de la sonrisa o lo terso de
una caricia. No le podemos pedir paz al que vive con guerras internas, y no podemos
ganar una batalla sino tenemos el triunfo al dominar nuestras emociones.

Si es necesario debemos orar, si se requiere eduquemos el alma, enfoquemos nuestros
trabajos a la salud psíquica, al dominio de las emociones, para no ser víctimas del coraje,
para actuar enojados para evitar que por causa de un momento estropeemos amistades
de amos y alejemos de nuestro lado a la gente que decimos amar.

A partir de hoy, expulsemos los malos recuerdos o pongámoslos en la papelera de
reciclaje para ser sacados según nuestros tiempos o procesos lo más pronto posible,
suprimiéndolos por lo mejor que hemos recibido de los demás, no demos tregua a la
restauración que nos vuelva al camino del odio o el coraje por alguien más.

Si logramos quitar definitivamente de nuestros recuerdos las ofensas recibidas,
podremos vivir en paz una vez que dejaremos de ser presas de aquél o aquella que nos
lo causó, es decir, no permitamos que tengan poder sobre nosotros los miserables que
teniendo una vida de hilachos nos quiera ensuciar la existencia.

Perfumemos el camino de nuestra larga o corta existencia, con la fragancia que sólo
otorga el perdón, ese aroma que tiene un costo incalculable por el valor que otorga la
tranquilidad que ofrece.

Si le damos prioridad a los buenos actos y recuerdos tendremos con que hacer
frente a los accidentes o malos ratos que sean inevitables o nos toquen pasar, es decir
contaremos con reservas que nos revitalicen frente a los bajones de energía positivas
que se nos vayan presentando.

Es verdad que hay cosas que no están a nuestro alcance, y que existen grandes
cambios sociales provocados por elementos macro que nosotros no podemos pausar o
detener, pero nuestra maquinaria emocional, casi siempre es un andamiaje que cada
quien tenemos la facultad de encauzar, reiniciar y provocar que nos produzca sanas
sensaciones.

No se trata de no tener conciencia, pero tampoco de que una falsa madurez haga que
no se superen los problemas del pasado, que son mejor esfumar, para permitir entrar a la
gratitud y la felicidad que nos ha brindado esa gente que nos ayudó cuando no teníamos
o podíamos, quien nos tendió la mano sin conocernos o nos defendió frente a la
arbitrariedad

Ojalá que el mundo encuentre más motivos para ser feliz, para sonreír y agradecer,
vamos pues, para ser feliz, y no para seguir hundiéndonos en la miseria humana del odio
que nos separa, nos mata y nos asfixia.
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Bomberos Zitácuaro atienden
incendio en local abandonado
Zitácuaro, Mich.- 9 de enero de 2023.-Este lunes se registró un incendio en un local

abandonado ubicado en la calle Pañolanda, colonia del Moral, esto en la ciudad de Zitácuaro.
Al lugar de los hechos acudieron elementos del cuerpo de bomberos de Zítácuaro, quienes

al ingresar al mercado ubicado en la colonia antes mencionada, encontraron basura en llamas.
Los elementos procedieron a sofocar el fuego y remover la basura, lo que permitió evitar

que las llamas se expandieran a otras áreas del mercado. Hasta el momento se desconocen las
causas del fuego.

Cabe señalar que por la actuación de los elementos se logró aminorar los daños materiales
en dicho local, además de que no se reportaron personas lesionadas.

En 2022, la FGE rescató 83
ejemplares de diversas

especies, en situación de
maltrato y crueldad animal

En el marco de las acciones implementadas para
la investigación y persecución del maltrato
animal, durante el 2022, la Fiscalía General
del Estado de Michoacán (FGE) rescató 83
ejemplares de diversas especies, víctimas de
maltrato y crueldad animal.

Morelia, Michoacán, a 9 de enero de 2023.-
En el marco de las acciones implementadas
para la investigación y persecución del
maltrato animal, durante el 2022, la Fiscalía
General del Estado de Michoacán (FGE)
rescató 83 ejemplares de diversas especies,
víctimas de maltrato y crueldad animal.

Como parte de estas acciones realizadas
por la Unidad de Investigación y Persecución
de Delito de Maltrato Animal, se logró el
aseguramiento de 19 caninos domésticos, 6
equinos, 10 iguanas negras, así como 48
ejemplares de la vida silvestres consideradas
especies en riesgo, por la Norma Oficial
Mexicana.

El titular de dicha Unidad, Gerardo Rodrigo
Jiménez Gutiérrez, informó que derivado de los
actos de investigación, se judicializaron 11
Carpetas de Investigación, se vincularon 8
personas y se cumplimentaron 6 órdenes de
cateo, por estar relacionados en los delitos de
maltrato y crueldad animal.

Entre las principales acciones destaca la
del pasado mes de septiembre, cuando fueron
rescatados 6 caninos y 6 equinos, que
encontraban en un inmueble ubicado en la
terracería conocida como Paseo del Lago, en
el municipio de Morelia;  especies que no
contaban con las condiciones necesarias para
su libre desarrollo, por lo que la propietaria
del lugar Grecia Itzel “N”, fue vinculada a
proceso.

De igual forma, el pasado 5 de diciembre,
se llevó a cabo un operativo en coordinación
con la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente (Profepa), en la que se aseguraron
50 ejemplares de vida silvestre -dos
localizados sin vida-consideradas especies en

riesgo, por la Norma Oficial Mexicana,
localizadas al interior de un inmueble ubicado
en la colonia Jardines del Rincón.

De los 48 ejemplares, se encontraban, una
guacamaya roja, diversos pericos atoleros,
loros cabeza amarilla, un mono araña, una
serpiente, entre otros, en condiciones de
maltrato animal.

El funcionario reconoció el apoyo que se
ha tenido por parte de las autoridades del
Zoológico de Morelia y del Centro de
Atención Animal del Ayuntamiento, así como
de las asociaciones animalistas para el
resguardo y atención de los ejemplares que
se han rescatado.

La Fiscalía General del Estado ratifica su
compromiso de mantener acciones firmes que
contribuyan a la protección de la fauna y la
biodiversidad.

Exigen sentencia para
responsable del femenicidio de

Danna Kenet
- Este domingo llevaron a cabo una marcha para exigir justicia

Con una marcha realizada este domingo, feministas exigieron justicia para Danna Kenet y que
de una vez por todas se dicte sentencia para el culpable de su muerte, quien hasta ahora no ha
sido castigado.

H. Zitácuaro Michoacán, 08 de enero de 2023.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Con una
marcha realizada este domingo, feministas exigieron justicia para Danna Kenet y que de una
vez por todas se dicte sentencia para el culpable de su muerte, quien hasta ahora no ha sido
castigado.

La acción fue convocada por la Organización Juvenil “Heroica Revolución” y la cita fue en
la entrada al Campo Salesiano, de ahí la ruta fue Miguel Carrillo, Avenida Revolución hasta el
centro de la ciudad.

La respuesta no fue masiva, sin embargo quienes acudieron lo hicieron de blanco, con
pancartas y con objetos para hacer ruido durante el trayecto, acompañada de consignas.

Al llegar a las afueras de la Presidencia Municipal, pegaron las pancartas e hicieron
pintas; elementos de Seguridad Pública intentaron evitar esta acción. Sin embargo feministas
no lo permitieron y continuaron con su manifestación.

“Ya tiene más de un año que agarraron al responsable y no hay respuesta, han estado
cancelando las audiencias y queremos respuesta de la justicia, que ya lo sentencien, por eso
estamos haciendo está
manifestación”, dijeron.

Lamentaron que no hay justicia,
ya que va mucho tiempo y no se ve
que las autoridades se pongan a
trabajar para terminar este proceso;
mientras tanto el asesino está en la
cárcel a gusto, pensando que va a salir
libre.

Señalaron que hasta el momento
no han recurrido con otras
autoridades, solo va la fiscalía pero
ésta sólo los trae con vueltas.

“No es justo, tienen al asesino en
sus manos, tienen todas las pruebas,
no sabemos que esperan para
sentenciarlo”, dijeron.

Brutal choque en la Zamora –
La Piedad hay dos muertos

y 6 heridos
Zamora, Mich.- 10 de enero de 2023.-

La madrugada de este martes, se registró
un aparatoso choque entre un automóvil
y una camioneta, el cual dejó como saldo
una pareja sin vida, así como seis
integrantes de una familia lesionados y
cuantiosos daños materiales.

El mortal accidente ocurrió minutos
antes de las 02:00 horas, en la carretera
Zamora-La Piedad, en el tramo La

Rinconada - Ecuandureo, a la altura del
arco carretero que se ubica unos metros
de la comunidad de El Sauz.

Al sitio se movilizaron los cuerpos de
auxilio de Rescate, Radio Auxilio La
Rinconada y Protección Civil Municipal
quienes confirmaron la muerte de un
hombre y una mujer que viajaban a bordo
de un automóvil Mazda, de color gris
oscuro, con placas de circulación B87507

de la UCD, unidad que terminó
destrozada.

Asimismo, auxiliaron a los menores
Romina y Eduardo de 9 y 15 años de edad,
así como a Adelina S., R., de 42 años de
edad, Kristal M., S., de 20 años de edad,
Jorge S., R., de 92 años de edad y a Jesús
D., G., de 43 años de edad, todos vecinos
del municipio de Tangancícuaro, quienes
fueron trasladados a un nosocomio privado

de este municipio, todos ellos viajaban a
bordo de una camioneta Chevrolet Astro,
color café, con placas PGL799C.

Elementos de Transito Estatal fueron
los encargados de resguardar la zona,
mientras personal de la Fiscalía General
del Estado, realizó el levantamiento de los
cadáveres para llevarlos a la morgue local,
en espera de que sean identificados más
tarde.

$10.00
Ejemplar


